



UNIVERSIDAD DEL SUR

**MEDICINA VETERINARIA 7 CUATRIMESTRE
(ZOOTECNIA DE OVINOS Y CAPRINOS)**

PROFESOR

OSCAR FABIAN DIAZ SOLIS

ALUMNO

MARCO DE JESUS MORALES GARCIA

Actividad

trabajo de investigación sobres ovinos y caprinos

Índice

Introducción.....	3
PRINCIPALES RAZAS DE OVINOS EN MÉXICO	4
Descripción de razas ovinas existentes en México	5
Razas de pelo	8
Conclusión	10

Introducción

Esta investigación trata sobre las diferentes tipos de razas ovinas en México al igual que se encontrara información sobres las razas mas importantes de lana y pelo que existen en nuestro país y que forman parte de una gran industria textil

PRINCIPALES RAZAS DE OVINOS EN MÉXICO

En México la cría de ovinos ha formado parte de la cultura de los productores del campo. La industria ovina a lo largo de los años ha cambiado en función de la distribución de la tierra y de sus objetivos de producción. En el siglo pasado México exportaba lana, carne y piel cuando las condiciones de posesión de la tierra permitieron practicar una ovino cultura extensiva, trashumante y con grandes rebaños de borregos productores de lana. Al paso de los años y con la redistribución de la tierra a mediados del siglo pasado, la población ovina se redujo considerablemente cambiando también el tamaño de los rebaños. Sin embargo, en la última década, la producción de ovinos en el país tomó un nuevo impulso con la participación de las razas de pelo que se desarrollan en regiones sin tradición borreguera y con grandes rebaños. La población de ovinos en México durante los últimos diez años se ha manteniendo alrededor de las 6 millones de cabezas; sin embargo, la producción ha crecido en los últimos cinco alrededor del 32 por ciento, siendo la actividad pecuaria que en los últimos ha tenido un mayor crecimiento en el país. Hoy día, la producción de ovinos esta orientada principalmente a la producción de carne; alcanzando una producción para el 2006 de alrededor de 47 mil toneladas. Las principales razas explotadas en México son: Rambouillet, Dorset, Hampshire, Suffolk, Katahdin, Pelibuey, Black Belly, Saint Croix y Dorper. Otras, con poblaciones menores son la Romanov, Texel, Charollais, East Friesian, Ilede France y Damara.

Descripción de razas de ovinos existentes en México

BLACK BELLY: El borrego Black Belly es un ovino de pelo originalmente de áreas tropicales, desarrollado en la isla de Barbados. Actualmente se encuentra diseminado por todo el país en todos los climas desde el trópico hasta las áreas templadas. Este borrego se caracteriza por ser un animal muy rústico, prolífico, no estacional, con excelente habilidad materna que permiten a las hembras criar dos o tres corderos, resistente a parásitos y enfermedades. Animales de talla media, peso en hembras de 40-45 Kg. y en machos 60-80 kg.

CHAROLLAIS: De origen Francés, esta raza es una de las más populares en Europa para la producción de corderos para el abasto. Es notoria su característica de excelente conformación, ganancia de peso y calidad de la canal. Son líderes frecuentes en los concursos de conformación y calidad de carne. En México se trabaja con líneas 100% europeas. Existiendo rebaños puros en Querétaro, Hidalgo y Jalisco. Su peso en hembras es de 90-110 kg. y en machos 120-150 kg.

DORPER : Raza cárnica, originaria de Sudáfrica introducida a México a mediados de los años 90's, con una amplia adaptabilidad a todos los climas desde el templado, frío hasta el seco y tropical. Destaca por su excelente conformación de los cuartos traseros produciendo excelentes resultados en programas de cruzamiento con las razas de pelo que se encuentran ampliamente difundidas en todas las regiones de México. Los criadores mexicanos se han esforzado por traer al país excelentes ejemplares campeones en Canadá y los Estados Unidos, logrando estar

a la vanguardia en genética a nivel mundial. Pesos adultos en hembras 80-95 Kg., en machos 120-130 kg.

DORSET: Raza popularizada en México en el que en la última década se importaron reproductores de Canadá, Estados Unidos, Australia y Nueva Zelanda. Es explotada por productores de los estados de Hidalgo, México, Jalisco, Chiapas, Aguascalientes, Tlaxcala y Guanajuato, regiones ubicadas en el altiplano central del país. La raza Dorset se ha constituido en México como una alternativa importante para la producción de corderos al utilizarse como raza materna, destacando su característica de no estacionalidad reproductiva y siendo utilizados con éxito en esquemas de cruzamiento tanto en primera cruce como cruce terminal. Son ejemplares de talla media a grande, con pesos adultos en las hembras de 60-70 kg. Y en los machos de 120-160 kg.

HAMPSHIRE: A la raza Hampshire y sus cruces pertenecen la mayor parte de la población de ovinos del centro del país, la cual se desarrolla en regiones templadas y frías de los estados de Hidalgo, México, Veracruz, Querétaro, Distrito Federal, Puebla y Tlaxcala en niveles de altitud superiores a los 2000 metros sobre el nivel del mar. Ovinos cárnicos, caracterizados por su gran rusticidad, velocidad en ganancias de peso y buenas conversiones en engordas intensivas con granos. Actualmente se viene utilizando como raza terminal en razas de pelo en regiones con una ovino cultura intensiva como Jalisco, Tamaulipas y Yucatán, demostrando su eficiencia en todo tipo de climas. De talla grande, peso adulto en hembras de 80-110 kg. en machos de 140-180 kg.

EAST FRIESIAN: Raza productora de leche, originaria de los países bajos. De talla grande son ovejas que pueden producir en buenas condiciones de manejo más de 3 lts de leche. De reciente introducción a México se explota en condiciones de semi-estabulación en estados como Querétaro, Guanajuato, Jalisco e Hidalgo en el altiplano central de México. Las ovejas adultas rebasan los 70 kg. y los machos pesan entre 90 y 120 kg

KATAHDIN: Raza de creciente popularidad en México, que es explotada en todos los climas desde los fríos y templados hasta los tropicales. Raza originaria de los Estados Unidos, desarrollada en los años 50's buscando un ovino de pelo, especializado en producción de carne magra de excelente calidad. Animales prolíficos, con excelente habilidad materna, buena producción de leche, con alta resistencia a los parásitos. Utilizada como raza materna en esquemas de cruzamiento para producir cordero en base a ganado ovino de pelo. Destaca su ganancia de peso post destete en condiciones de engordas intensivas así como su precocidad y comportamiento en pastoreo. Su peso adulto en hembras 60-75 kg., en machos 120-130 kg.

PELIBUEY: Ovino de pelo originario de Cuba, representa el mayor inventario de ovinos en México, raza difundida en todos los climas y estados de la república, con un crecimiento constante en esta raza existen tres variedades: canelo, blanco y pinto. Raza materna, base para cruzamientos y producción de corderos para sacrificio, animales rústicos, prolíficos de ciclo reproductivo abierto. En México se han seleccionado por ganancia de peso y características maternas, creando

una raza ideal para producción intensiva de carne de ovino en los trópicos. Pesos adultos en hembras 50-60 kg., en machos 85-100 kg.

Razas de pelo

Los ovinos de pelo, son razas que se desarrollaron a lo largo del tiempo, en climas similares a los que se encuentran en el norte de nuestro país, donde existen humedales, con temperaturas predominantemente cálidas, es decir se trata de razas, tolerantes al calor y adaptables a diferentes condiciones ambientales, a diferencia de las razas de lana, que se caracterizan por haberse desarrollado en climas fríos.

Esta situación permite suponer un potencial promisorio para producir en cualquier región del Norte de Argentina, ovinos de pelo como las razas particularmente, Dorper y Santa Inés, considerando temperaturas que en circunstancias exceden los 40°C.

Estos ovinos, presentan una amplia adaptación a estos climas, y tienen la característica de presentar estros (época de celo de la hembra) durante varios meses del año, con lo cual es posible contar con más fechas de encarnerada (época del año en que las ovejas son cubiertas por los carneros), realizando de este modo la desestacionalización para la producción de carne ovina. En pocas palabras, que el productor ovino, tenga una producción suficiente y regular para abastecer la demanda comercial de carne durante todo el año.

Razas de lana

Los ovinos de lana fina descienden de la raza Merino y sus cruces son muy comunes en las regiones secas de Australia, África del Sur, Isla Sur de Nueva Zelanda, América del Sur, oeste de los Estados Unidos y península Ibérica. Según la mayoría de los investigadores, esta raza fue formada en España con fuerte influencia de rebaños del norte de África y, en menor magnitud, de otros llevados por los romanos. España mantuvo el monopolio de su crianza hasta mediados del siglo XVIII. A partir de finales de este siglo se introdujo en Rambouillet (Francia), dando lugar a otra variedad muy similar que, junto con la Merino, constituye una de las razas de ovejas productoras de lana fina más importante. La raza Merino ha sido introducida en numerosos países, aunque se ha ido modificando y adaptando a las diferentes condiciones del nuevo entorno; por ello, hay muchas variedades que se llaman Merino, pero este nombre se combina con el nombre del país donde ha sido introducida. Las razas Suffolk, Hampshire, Shropshire, Oxford, Lincoln o Cotswold producen una lana de longitud media o larga y constituyen el 15% de la población mundial ovina. Hay otras razas de ovejas similares a las anteriores, pero con la cola corta, que producen una lana de longitud media y se encuentran sobre todo en Escandinavia. Constituyen el 3% de la población total y se caracterizan por su elevada tasa de reproducción. Otras razas, como las Awasi, Bakhtiari, Karakul y Karamon, se distinguen por su capacidad de almacenar grandes cantidades de grasa en la cola y en la región de la grupa. Se crían sobre

todo para la producción de leche; su lana, que es áspera y larga, se utiliza para la fabricación de alfombras. Hacen excepción a ellas la Karakul que se cría por su atractiva piel cubierta con fibras negras y brillantes, que forman ondas y rizos de gran hermosura. Esto ocurre sólo en las primeras semanas de vida, razón por la cual estos corderos deben sacrificarse a esa edad. Estas razas se distribuyen por las regiones áridas de África, Oriente próximo y Asia; representan casi el 25% de la población mundial de ovejas.

Conclusión

En conclusión, es muy importante la ganadería ovina y caprina para el desarrollo de la economía en nuestro país al igual que es una de las prácticas de más uso en las regiones más rurales de nuestro país sirviendo de sustento esta práctica ganadera para ellos aprovechando la carne, pelo y lana de estos animales para su consumo o para la comercialización

